
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Храму после ремонта требуется иконостас и дальнейшее благоукрашение. 
Мы просим откликнуться всех жителей нашего города.

Белогорцы! Ваш храм нуждается в помощи! 

Реквизиты для пожертвований:
Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск

ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010, Банк: «Азиатско-Ти-
хоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск, БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 
30101810300000000765, Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15, Тел.: 8-914-593-16-95

 Память Первого Вселенского Собора празднует-
ся Церковью Христовой с древнейших времен. Господь 
Иисус Христос оставил Церкви великое обетование: 
«Создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют Ее» (Мф. 
16, 18). В этом радостном обетовании находится проро-
ческое указание, что, хотя жизнь Церкви Христовой на 
земле будет проходить в трудной борьбе с врагом спа-
сения, победа на Ее стороне. Святые мученики засви-
детельствовали истинность слов Спасителя, претерпев 
страдания за исповедание Имени Христова, и меч гони-

телей склонился перед победоносным знамением Креста 
Христова.
 С IV века прекратились преследования христи-
ан, но внутри самой Церкви возникли ереси, на борьбу с 
которыми Церковь созывала Вселенские Соборы. Одной 
из опаснейших ересей было арианство. Арий, алексан-
дрийский пресвитер, был человеком безмерной гордыни 
и честолюбия. Он, отвергая Божественное достоинство 
Иисуса Христа и Его равенство с Богом Отцом, ложно 
учил, что Сын Божий не Единосущен Отцу, а сотворен 
Отцом во времени. Поместный Собор, созванный по 
настоянию Александрийского Патриарха Александра, 
осудил лжеучение Ария, но тот не покорился и, напи-
сав многим епископам письма с жалобой на определение 
Поместного Собора, распространил свое лжеучение по 
всему Востоку, ибо получил поддержку в своем заблу-
ждении от некоторых восточных епископов. Для рас-
следования возникшей смуты святой равноапостоль-
ный император Константин (память 21 мая) направил 
епископа Осию Кордубского и, получив от него Удо-
стоверение, что ересь Ария направлена против самого 
основного догмата Христовой Церкви, решился созвать 
Вселенский Собор. По приглашению святого Констан-
тина в город Никею в 325 году собрались 318 еписко-
пов - представителей христианских Церквей из разных 
стран.
 Среди прибывших епископов было много испо-
ведников, пострадавших во время гонений и носивших 
на телах следы истязаний. Участниками Собора были 
также великие светильники Церкви - святитель Нико-
лай, архиепископ Мир Ликийских (память 6 декабря и 
9 мая), святитель Спиридон, епископ Тримифунтский 
(память 12 декабря), и другие, почитаемые Церковью 
святые отцы.
 Александрийский Патриарх Александр прибыл 
со своим диаконом Афанасием, впоследствии Патри-
архом Александрийским (память 2 мая), названным 
Великим, как ревностный борец за чистоту Правосла-
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вия. Равноапостольный император Константин при-
сутствовал на заседаниях Собора. В своей речи, про-
изнесенной в ответ на приветствие епископа Евсевия 
Кесарийского, он сказал: «Бог помог мне низвергнуть 
нечестивую власть гонителей, но несравненно при-
скорбнее для меня всякой войны, всякой кровопро-
литной битвы и несравненно пагубнее внутренняя 
междоусобная брань в Церкви Божией».
 Арий, имея своими сторонниками 17 еписко-
пов, держался гордо, но его учение было опроверг-
нуто и он отлучен Собором от Церкви, а святой диа-
кон Александрийской Церкви Афанасий в своей речи 
окончательно опроверг богохульные измышления 
Ария. Отцы Собора отклонили символ веры, предло-
женный арианами. Был утвержден православный Сим-
вол веры. Равноапостольный Константин предложил 
Собору внести в текст Символа веры слово «Едино-
сущный», которое он часто слышал в речах епископов. 
Отцы Собора единодушно приняли это предложение. 
В Никейском Символе святые отцы сформулирова-
ли апостольское учение о Божественном достоинстве 
Второго Лица Пресвятой Троицы - Господа Иисуса 
Христа. Ересь Ария, как заблуждение гордого разума, 
была обличена и отвергнута. После решения главно-
го догматического вопроса Собор установил также 
двадцать канонов (правил) по вопросам церковного 
управления и дисциплины. Был решен вопрос о дне 
празднования Святой Пасхи. Постановлением Собора 
Святая Пасха должна праздноваться христианами не в 
один день с иудейской и непременно в первое воскре-
сенье после дня весеннего равноденствия (который в 
325 году приходился на 22 марта)..
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 Преподобный Исаакий жил в IV веке, приняв 
постриг, подвизался в пустыне. В годы царствования 
императора Валента (364 - 378), ревностного сторон-
ника ереси Ария, начались преследования православ-
ных, закрывали и разрушали храмы. Узнав о гонении, 
преподобный Исаакий покинул пустыню и пришел в 
Константинополь, чтобы утешать и укреплять право-
славных. В это время варвары-готы, жившие по Дунаю, 
пошли войной на империю. Они захватили Фракию и 
направились к Константинополю. Когда император 
Валент выходил с войском из столицы, преподобный 
Исаакий, обратившись к императору, громко восклик-
нул: «Царь, отопри храмы православным, и тогда Го-
сподь поможет тебе!». Но император, не обращая вни-
мания на слова монаха, самоуверенно продолжал путь. 
Трижды повторял преподобный свою просьбу и про-
рочество. Рассерженный император приказал бросить 
преподобного Исаакия в глубокий овраг, поросший 
колючим терновником. На дне оврага было болото, 
выйти из него было невозможно. Но преподобный по-
мощью Божией остался жив, вышел, догнал императо-
ра и сказал: «Ты хотел погубить меня, но святые Анге-
лы вывели меня из пропасти. Послушай меня, открой 

храмы православным и победишь врагов своих. Если 
же не послушаешь меня. то не возвратишься живым, 
но погибнешь в огне». Император удивился смелости 
старца и приказал своим приближенным Сатурнину и 
Виктору взять преподобного и держать в заключении 
до его возвращения.

 Вскоре сбылось пророчество святого. Готы по-
бедили и начали преследовать греческие войска. Им-
ператор вместе со своим военачальником-арианином 
укрылись в сарае с соломой и были сожжены насту-
павшими. После известия о гибели императора пре-
подобного Исаакия освободили и стали почитать как 
пророка Божия. Когда на престол был избран святой 
царь Феодосий Великий (379 - 395), он по совету Са-
турнина и Виктора призвал к себе старца, встретил его 
с великой честью, просил святых молитв и исполнил 
все его наставления: изгнал ариан из Константинопо-
ля и возвратил православным храмы. Преподобный 
Исаакий хотел возвратиться в пустыню, но Сатурнин 
и Виктор упросили его не уходить из города и огра-
ждать его молитвами. В предместье Константинопо-
ля они построили для святого жилище, куда к нему 
собрались иноки. Так возникла обитель, игуменом и 
духовным наставником в которой был преподобный 
Исаакий. Он окормлял также и мирян, много помогал 
бедным и страждущим. Достигнув глубокой старости, 
преподобный Исаакий поставил вместо себя игуме-
ном преподобного Далмата (память 3 августа), по име-
ни которого стал называться монастырь. Скончался 
преподобный Исаакий в 383 году, память его праздну-
ется также 22 марта.
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 Кто такие монахи? Это провода, через кото-
рых от Бога идет благодать к людям. Не потому, что 
монахи такие хорошие, нет, а потому что Господь 
через них посылает радость окружающим, так как 
они выбрали Господа, а остальное отбросили. Монах 
пребывает под благодатным дождем. Отсюда монах 
— это тот, кто всегда радуется. Благодать дарует 
радость, которая передается людям. Поэтому палом-
ники и любят монастыри, поэтому им хорошо рядом с 
монахами...
 Когда-то село Старый Ковыляй в Мордовии 
было местом обязательной остановки паломников на 
тропах, ведущих к святыням Сарова, Дивеева, Арза-
маса, Санаксар. Особенно много верующих стекалось 
сюда в пасхальные дни. Поток богомольцев принимал 
некогда крупнейший в республике Ковыляйский Свя-
то-Троицкий женский монастырь, история которого 
заслуживает отдельной книги.

 Встреча с настоятельницей обители игумени-
ей Магдалиной (Арбузовой) – из разряда «неслучай-
но случайное». Ковыляйский Свято-Троицкий мона-
стырь был основан по благословению преподобного 
Серафима Саровского, а на момент нашего интервью 
мы как раз находились в поездке по дивеевским ски-
там, готовили спецвыпуск журнала, посвященный Се-
рафимо-Дивеевской обители.
 В один из дней заехали к знакомому батюшке 
в соседнюю Мордовию (что в 70 км от Дивеева). По-
сле Литургии в кафедральном Воскресенском соборе г. 
Краснослободска познакомились с инокиней Ириной, 
насельницей Ковыляйского монастыря, которая нес-
ла послушание в церковной лавке в одном из торго-
вых центров Краснослободска (вот оно, современное 
миссионерство – в шаговой доступности для мирян). 
Узнав, что мы работаем в журнале о монашестве, ино-
киня Ирина несказанно обрадовалась и отметила, что 
мы обязательно должны рассказать читателям о Ко-
выляйской обители и ее подворье с уникальным хра-
мом Покрова Божией Матери, построенном еще при 
Иване Грозном. Забегая вперед, скажем, что храм уди-
вительный, со старинными иконами, одна из которых 
– чудотворный образ Богородицы «Знамение».
 Заинтригованные, мы решили, что для начала 
приедем просто посмотреть. В итоге в час спонтанного 
приезда не только удачно застали игумению в обители, 
но и набрали материал на целый репортаж. Более того, 
уезжали из Старого Ковыляя с благодарностью, под 
невидимым дождем «мордовской» благодати.
 Матушка Магдалина рассказала нам об исто-
рии когда-то процветающего монастыря (здесь под-
визалось свыше 500 насельниц) и его основательнице 
княжне Надежде Бибарсовой; о собственном пути в 
монастырь и монашеской жизни на бескрайних про-
сторах Мордовии.
 Сегодня на территории Ковыляйской Свя-
то-Троицкой обители всего лишь один жилой корпус с 
домовым храмом – это все, что осталось от семи боль-
ших монастырских зданий, уничтоженных в годы ли-
холетья.

 В 1924 году основные постройки монасты-
ря разобрали по кирпичикам, из которых соорудили 
насыпь, а затем проложили дорогу – прямо по сердцу 
обители. И теперь монастырскую территорию разде-
ляет проезжая часть. При входе установлен поклон-
ный Крест – единственное напоминание о некогда 
стоящем на этом месте Доме Божием с монастырской 
усыпальницей. И, скорее всего, мало кто из проезжа-
ющих мимо водителей знает, какую землю «топчут» 
колеса их автомобилей.
 – Наш монастырь – мученик, его весь по ка-
мушкам разобрали, – с горечью отмечает игумения 
Магдалина, – в том числе колокольню с часами, огром-
ный свежепостроенный собор, который вот-вот соби-
рались освятить. Предполагается, что он возводился 
в честь Божией Матери, в обители хранилось три Ее 
чудотворных иконы: Казанская, Иверская и Всех скор-
бящих Радость. На старых фотографиях встречается 
изображение этого собора, а также каменной ограды 
монастыря, двухэтажных корпусов: архиерейского и 
трапезного с храмом в честь Царицы Феофании и Му-
ченика Харалампия.
 Конечно, очень скорбим, что по алтарю про-
ложили дорогу. Молимся, хлопочем, чтобы перенесли. 
Пока не получается, но надежды не теряем. Примеча-
тельно, что дорогу чуть ли не каждый год ремонтиро-
вали, она постоянно оседала. Как-то в очередной раз 
приехали трактора, и один из них провалился под зем-
лю. Когда его вытащили, обнаружили под обвалом… 
вход в усыпальницу.
 Провалившийся трактор повредил гроб с 
останками. Затем ковшом достали черный мрамор-
ный памятник, принадлежавший Илиодору Техменеву 
– известному питерскому архитектору и благотвори-
телю монастыря, который вместе с супругой доживал 
в обители последние годы и был похоронен в склепе. 
Там же захоронены основательница монастыря княж-
на Надежда Даниловна Бибарсова и матушки-игуме-
нии.
 Вот так Господь показал монастырский склеп. 
Как говорится, не было бы счастья, да несчастье по-
могло. Епископ Краснослодобский и Темниковский 
Климент (Родайкин) благословил произвести переза-
хоронение поврежденных трактором останков.
Думается, единственный уцелевший корпус, где жи-
вут сестры, сохранился только благодаря молитвам 
матушки Надежды Бибарсовой, подвижницы, молит-
венницы, представительницы старинного знатного та-
тарского рода, принявшего православие в конце XVII 
века. Она была крайне любвеобильным человеком, и 
монастырь открывала даже не как обитель, а в качестве 
богадельни, в помощь нуждающимся. Сестринский 
(раньше больничный) корпус был детищем княжны 
Надежды, и по промыслу Божию остался невредим.
 Ковыляйская обитель открылась в год пре-
ставления преподобного Серафима Саровского (1834) 
как маленькая общинка. Монашеских одежд там тогда 
не носили. Матушка Надежда ездила к батюшке Сера-
фиму за благословением, а он сказал ей, что не только 
богадельня, но и монастырь будет. Духовник Ковыляй-
ской обители старец-затворник Иаков (Баранов) из 
Наровчата, как и преподобный Серафим в Дивееве, 
духовно окормлял своих «подопечных». Каждую се-
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стру принимали по его благословению. В течение 30 
лет в обители подвизалось малое число насельниц. Со 
временем монастырь сильно разросся, число сестер 
превысило 500 человек.
 В больничном корпусе размещался домовый 
храм в честь Иконы Божией Матери «Всех скорбящих 
радость» и монастырская больница. Причем лечились 
здесь не только монашествующие, но и миряне. Княж-
на Надежда была очень великодушной, приглашала 
врачей из Москвы и Петербурга и сама оплачивала 
лечение. В то время было крайне трудно вылечиться, 
эскулапы ехали за многие километры в монастырь, 
чтобы помочь страждущим.
 – В советское время это здание занимала рай-
онная больница, что тоже сыграло не последнюю роль 
в его сохранности, – поясняет игумения Магдалина. 
– Все те страшные годы больница хранила наш мона-
стырь, потому что, ни будь ее здесь, обитель вообще 
была бы стерта с лица земли. А поскольку действовала 
больница, жизнь в монастыре теплилась…
 Когда в 2002 году больница переехала в сосед-
нее село, корпус пребывал в плачевном состоянии. Но 
мы ликовали! Потихонечку его восстанавливаем: быв-
шие больничные палаты превратили в келии. К Пасхе 
2004 года домовую церковь возродили именно там, где 
она была изначально. А ведь мы таких деталей раньше 
не знали, не сохранилось ни плана монастыря – ниче-
го. На ощупь действовали, и Господь вразумил: даже 
нашли то место, где находился амвон.
 Домовая церковь когда-то отапливалась и 
была довольно объемной: уцелели старинные немец-
кие печи. Летом богослужения совершались в боль-
шом соборе Пресвятой Троицы (построен в 1902 
году, разрушен полностью). Его мы начали возводить 
с нуля пять лет назад, пока дошли только до сводов. 
Храм строит Сам Господь руками жертвователей, сво-
их средств у нас нет. Просим откликнуться желающих 
принять участие в строительстве, будем рады любой 
помощи.
 – Матушка, Вы упомянули, что в монастыр-
ских помянниках числится с полтысячи монашеских 
имен. Трудно поверить, что когда-то здесь было все 
по-другому.
 – Да, монастырь был очень большим. По его, 
сейчас уже невидимой, ограде растут вековые сосны, 
они показывают территорию, которую занимала оби-
тель. Кое-где сохранились остатки каменного забора, у 
которого так густо были насажены кусты боярышни-
ка – пройти было невозможно. Некоторые из них тоже 
сохранились. Известный санаксарский старец Иеро-
ним говорил, что здесь в свое время снова будет круп-
ный монастырь. Но, вы знаете, у меня нет цели, чтобы 
здесь был большой монастырь. Задача только одна – 
угодить Господу и помочь сестрам бороться со своими 
страстями. Это место нужно вымаливать, столько лет 
оно осквернялось абортарием.
 Однако на этом «мученические» перипетии на-
шего монастыря не исчерпываются. Самая печальная 
страница в истории обители связана с последней на-
стоятельницей. Хотя, это как посмотреть… Игумения 
Викторина (Нефедова) стала мученицей за Христа, ее 
расстреляли в 1930 году.
 В Мордовии есть своя Голгофа – Троицкий 

Чуфаровский мужской монастырь (когда-то это была 
женская обитель), возле которого огромный овраг, где, 
возможно, и была расстреляна матушка Викторина 
вместе с благочинным протоиереем Митрофаном По-
кровским. Господь сподобил меня познакомиться с его 
дочерью Верой Митрофановной; она врач, профессор, 
живет в Казани.
 Поэтому наш монастырь и является мучени-
ком: он почти на 99% разрушен, а последняя игумения 
пострадала за веру. Мы верим, что она за нас молится. 
Не каждому мученический венец Господь благослов-
ляет, матушка Викторина – Божия избранница. Кста-
ти, мы подали документы на ее канонизацию.
 – У монастыря есть подворье в селе Каменный 
Брод, история которого не менее интересна. А какую 
функцию оно выполняет сейчас?
 – На подворье постоянно живут две сестры, 
одну из которых вы уже знаете – инокиня Ирина при-
везла вас в наш монастырь. На подворье нет никакого 
хозяйства, в основном, сестры исполняют молитвен-
ное послушание.
 Храм Покрова Божией Матери всегда был 
приходским. Построен на месте, где останавливался 
с войском Иван Грозный после взятия Казани. Воины 
проложили через реку каменный брод, отсюда и по-
шло название села. Брод, к слову, сохранился до наших 
дней.
 Небольшая Покровская церковь велика у Го-
спода, на ней особая милость Божия, так как она ни-
когда не закрывалась и в тяжелую годину была в этих 
краях единственной. Все ведь было разрушено, а здесь 
молитва не прерывалась, старцы служили, много лю-
дей крестилось, венчалось.
 Храм уже как музей, люди приезжают хотя бы 
взглянуть на него. В праздник Крещения Господня в 
реке Мокше окунаются тысячи верующих. Милиции 
приходится людей частями запускать: лед трещит – так 
много народу устремляется в это, казалось бы, глухое 
место в ночь Богоявления. Это святое, чудесное место. 
Мы очень любим наше подворье.
 – Матушка Магдалина, как давно Вы в Ко-
выляйской обители?
 – 13 лет в игуменстве. Я из Оренбурга, в Мор-
довию меня благословили, когда я еще жила семейной 
жизнью. Поехала за послушание духовнику, и Бог Сам 
все управил. Когда я приехала, здесь не было ни од-
ной сестры, лишь трудники и две паломницы. Первое 
время было очень тяжело: большое хозяйство, коров 
только – 12 голов. Но за послушание все можно потер-
петь Господа ради.
 Так же и со строительством Троицкого храма, 
нас многие отговаривали. Один обеспеченный чело-
век, архитектор, много лет строил храм в пригороде, 
столько сил и средств приложил и сестрам даже не со-
ветовал браться. Но надо уповать на Господа и молить-
ся. Не столько о возведении храма, а просто – Господи, 
помилуй нас, грешных.
 – В вашем монастыре строгий устав?
 – Скорее, нет. Полунощница в 07.00 утра, а не в 
05.00, как это обычно бывает. Мы не встаем на молит-
ву раным-рано, нам нечем тщеславиться. Зато чуть-
чуть полегче сестрам, силы есть на работу. Понимаете, 
сейчас, в основном, все слабенькие, немощные. В-осо-
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бенности молодое поколение. Одна сестра, когда при-
шла, совсем хиленькая была, мы без конца вызывали 
скорую помощь. Со временем она окрепла, силенок 
побольше стало, трудится.
 Я жила в большом монастыре, в Пайгарме 
(Пайгармский Параскево-Вознесенский женский мо-
настырь в 35 км от г. Саранска – прим.ред.), где на-
сельницы трудились целый день без отдыха. Но и там 
я не думала: выдержу – не выдержу, никогда не стояло 
вопроса, что уеду, хотя уставала сильно. И вроде в ма-
ленькой обители должно быть полегче, у нас всего 10 
сестер, но немощь все равно сказывается.
 – В прошлые времена одним из главных усло-
вий приема человека в монастырь было крепкое здо-
ровье.
 – Конечно, сейчас такого нет. Мы берем всех 
– и стареньких, и немощных. Если человек пришел в 
обитель, хочет пожить, потрудиться, как можно спра-
шивать о здоровье. Господь и Матерь Божия этого че-
ловека сюда привели. И неважно, 17 лет сестре или 85. 
Пусть пробует, возможно, именно здесь ее место.
 Понимаете, отсев сам происходит. Уходят ред-
ко и зачастую только потому, что не выдерживают 
духовной брани – с самим собой, в первую очередь. 
Человек не выдерживает самого себя. Духовная брань 
– самая серьезная и большая трудность в монашестве, 
а не физическая немощь. Потому что когда поживешь 
в монастыре какое-то время, душа начинает очищать-
ся, страсти начинают проявляться сильнее.
 – Как пережить этот непростой период?
 – Нужно просто перетерпеть, выстоять. Вы-
держать самого себя, а сестрам – меня.
 – Является ли подобное состояние свидетель-
ством того, что монашество – это не твое?
 – Если человек сомневается, он в монастырь 
не придет. Как в одной притче девушка задает вопрос 
старцу: «Не знаю, замуж мне выйти или в монастырь 
уйти?» А старец отвечает: «Конечно, замуж! Кому в 
монастырь, тот таких вопросов не задает. Им замуж не 
интересно». У кого настрой монашеский, даже если че-
ловек в миру живет, душа его уже инокиня – она иная, 
другая. Душа не хочет мирской рутины, избегает ее, и 
в итоге человек приходит в монастырь.
 – Матушка, а что для Вас монашество?
 – Монашество – это счастье (улыбается). Чув-
ствуешь себя действительно невестой Христовой. 
Ощущаешь большую опеку Господа, Его большую 
близость. Есть счастливые браки, когда человек в миру 
испытывает земное счастье. И мне довелось это испы-
тать. У меня в миру все сложилось. Детей только Бог 
не дал, и оказалось, промыслительно.
 Однажды я поехала в Дивеево к батюшке Се-
рафиму просить Господа о даровании деток. И около 
раки с мощами преподобного во мне прозвучал его 
голос: «А того ли ты просить хочешь?» Я испугалась 
и мысленно ответила: «Чего мне еще просить? У меня 
все есть». А голос продолжил: «А душа!?» Этим словом 
– тихим, кротким – меня словно разбудили ото сна. 
У меня будто глаза открылись, и я в один миг другая 
стала. Понимаете? Мы все, по сути, про душу свою за-
были, хотя вроде бы и помним. С тех пор я чувствую, 
что Господь рядом и прошу для себя только спасения 
души, больше ничего не надо. Семейная жизнь отошла 

постепенно, все мирское отошло. Только Господь ря-
дом. И все трудности – физические, моральные – ни-
чего не значат. Это такая мелочь по сравнению с тем 
счастьем, которое дает Бог: мир, радость души, полно-
та бытия.
 Земное счастье не идет ни в какое сравнение 
с монашеским, оно не дает полноты. Только Господь 
дает полноту. Когда я вошла во святые врата монасты-
ря в Пайгарме, меня пронзило: я дома. Я глубоко вы-
дохнула: «Слава Богу, я пришла домой, больше никуда 
не надо идти». В день моего приезда было настоящее 
чудо: в храме все иконы мне улыбались. Было 18 мая, 
весна, такая радость была! Тот, кого Господь призыва-
ет в монастырь, – самый счастливый человек. Нет ни-
чего светлее, чем быть избранником Христовым, ведь 
это так хорошо – быть иным…
 Кто такие монахи? Это провода, через которых 
от Бога идет благодать к людям. Не потому, что мона-
хи такие хорошие, нет, а потому что Господь через них 
посылает радость окружающим, так как они выбра-
ли Господа, а остальное отбросили. Монах пребывает 
под благодатным дождем. Отсюда монах – это тот, кто 
всегда радуется. Благодать дарует радость, которая 
передается людям. Поэтому паломники и любят мона-
стыри, поэтому им хорошо рядом с монахами.
 Даже одеяние монашеское освящено. Каждая 
деталь монашеского, священнического облачения на-
девается с молитвой. Как воин Христов, ты облача-
ешься в одеяние, которое тоже благодатное. И когда 
его поносишь, прочувствуешь, то на мирскую одежду 
уже смотришь как на что-то несерьезное, как на деше-
вую тряпочку, которую носить совсем не хочется.
 Есть показательная история на эту тему. У нас 
одна инокиня пришла в монастырь уже в пожилом 
возрасте и никак не могла привыкнуть к подряснику. 
Гляну – она в мирской юбке, гляну – она опять в юбке. 
И однажды говорю ей: «Ладно, мать Л., снимай под-
рясник, будешь ходить в юбке».
 Сначала она не подала виду, а спустя какое-то 
время подошла ко мне и – в слезы, хотя человек она 
сильный, твердый: «Матушка, что я Вам расскажу! 
Когда Вы сняли с меня подрясник, было ощущение, 
что я голая. Выхожу на улицу и закрываюсь, я ведь го-
лая! Вы меня простите, верните подрясник!»
 Два года назад она лежала в больнице, жара 
стояла под 40 градусов, а подрясник у нее довольно 
плотный. Врачи спрашивают: «Не жарко тебе?» А она 
отвечает: «Жарко! Очень жарко! Но я не променяю 
подрясник ни какое легкое платье! Я его ни за что не 
сниму!»
 Наш разговор ненадолго прерывается: приеха-
ли покупатели за монастырской «молочкой». У обите-
ли уже есть постоянные клиенты. В основном, приез-
жают из соседнего Сарова за всегда свежими молоком, 
сметаной, маслом, творогом.
 – Коровки у нас голландские, – улыбается игу-
мения Магдалина. – Молоко хорошее, сладкое. Вот 
такое наследство мне досталось. Приехала, а здесь ко-
ровы. Думали их продать, но Владыка сказал: «Надо 
потерпеть». Сено для коров заготавливаем сами. Нын-
че год дождливый, тяжело, но ничего – потихонечку, с 
Божией помощью справляемся.
 – Возвращаясь к разговору о монашестве: бы-
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вает так, что человек вроде бы хочет жить в монасты-
ре, но призвания к монашеству у него нет?
 – Желание монашества – уже зов Божий, это 
и есть призвание. Если человек говорит, что у него не 
сложилась жизнь в миру и, наверное, надо бы ему в 
монастырь, то у него и в монастыре не сложится. Но 
если душа тянется в обитель, значит, призвал Господь. 
Важно не упустить этот момент, Господь ведь зовет 
очень тихо, кротко.
 Бывает, человек хочет в монастырь, а его ро-
дители не пускают. Терпит, терпит человек, и искра 
угасает. Такого нельзя допускать. Если Господь при-
звал, надо все отбросить и идти за Ним. И ничего не 
бояться. Тебя одного из миллиона Бог выбрал, а ты 
еще раздумываешь: пойти – не пойти, получится – не 
получится. Бежать надо! (улыбается).
 – Оглядываясь на собственный опыт, какую 
грань монашеской жизни Вы бы назвали самой труд-
ной, камнем преткновения для многих?
 – Побороть свое «я», эгоизм, самолюбие, само-
жаление. Борьба у монаха идет с самим собой. Многие 
на врага указывают, вот, мол, меня бес смущает. Бес-
спорно, враг работает, он очень кропотливый труже-
ник. Но поле битвы – это сердце человеческое. А мы 
привыкли, что наше «я» у нас на пьедестале, привыкли 
на него любоваться. Надо свергнуть его с пьедестала, 
забыть о себе, надо Богу молиться и все терпеть, а не 
свою волю выполнять – вот что самое трудное.
 Святые Отцы пишут, что первый шаг к ино-
честву – сломить свою волю. Только когда ты будешь 
податливой глиной, Господь сможет вылепить из тебя 
нужный сосуд. А если ты глина неподатливая, из тебя 
ничего сделать невозможно, ты для Царствия Небес-
ного не пригоден. Если инок не самовольничает, отсе-
кает свою волю, слушается, то тогда выйдет толк, тогда 
духовная жизнь инока начнет потихонечку двигаться.
 – Что помогает сломить свою волю?
 – Молитва, пост, чтение Псалтири и святых 
Отцов. Псалтирь – великая помощь, очень сильная. 
Когда что-то сестру беспокоит, она берет Псалтирь и 
не успевает дочитать кафизму, как уже успокоилась. 
Мы мечтаем читать Неусыпаемую Псалтирь в оби-
тели, но пока, к сожалению, у нас мало сестер и мы 
не успеваем. Стараемся ежедневно вычитывать всю 
Псалтирь за Троицкий храм, чтоб нам его достроить с 
Божией помощью.
 – Как Вы считаете, в наш век мобильной связи 
Интернет мешает монашествующим?
 – Очень мешает, отвлекает, столько времени и 
сил отнимает!
 – И что делать? Запрещать?
 – Ну а как мне сестре помочь, если она, к при-
меру, постоянно на телефоне? Даже не она звонит, а 
ей звонят: знакомые, родственники. С этим 10 минут 
поговорил, с другим – еще 15, потом третий позвонил. 
Какая ж это монашеская жизнь?
 Мне по душе монашество скромное, незамет-
ное, затерянное в лесу, без паломников, и чтобы каж-
дый день Литургия! В идеале хотелось бы, чтоб теле-
фона вообще не было. К сожалению, это невозможно.
 – Что отличает современное монашество от 
прошлых веков?
 – Не в обиду будет сказано, но мы не монахи. 

Как правильно сказал кто-то из старцев, в последние 
времена в монастыре будет как в миру, а в миру – как 
в аду. Когда я читаю святых Отцов, понимаю, что в то 
время было совершенно по-другому. Совершенно.
 – С чем это связано?
 – Мы слабые духом, жалеем себя, веры мало, 
упования нет. Хотя Господь все Тот же. Как говорил 
преподобный Серафим Саровский, нет решимости 
подвизаться, отвергнуть свое «я». А если у кого-то 
такая решимость есть, то этот человек с Господом. 
Жертвенность, решимость забыть о себе позволяют 
продвинуться к Богу, а если ты продвинулся к Богу, то 
ты монах: ты уже с Богом, в покаянии, в молитве. Поэ-
тому нам нужно просить у Господа решимости.

Христина Полякова

monasterium.ru

 Один православный сочинил довольно едкую 
листовку, где в юмористической форме приводятся 
наиболее распространённые отговорки, которыми 
обыватели оправдывают своё прохладное отношение 
к Церкви.
 В каждом пункте листовки — обличение сте-
реотипа о Православии. Автор подводит к мысли — 
если человек видит негатив в Церкви, ему нужно не 
требовать изменить Церковь, а промыть глаза.

Причины, по которым я не умываюсь
 (не хожу в церковь).

 1. Потому, что меня заставляли умываться в 
детстве.
 2. Те, кто умываются - лицемеры - думают, 
что они чище других.
 3. Не могу решить, какое мыло лучше.
 4. Когда-то я умывался, но потом мне это на-
доело.
 5. Я умываюсь только по большим праздни-
кам - на Рождество и Пасху.
 6. Никто из моих друзей не умывается.
 7. Начну умываться, когда стану старым и 
грязным.
 8. У меня нет времени на умывание.
 9. Зимой вода слишком холодная, а летом 
слишком теплая.
 10. Не хочу, чтобы на мне зарабатывали про-
изводители мыла. 
 11. Сейчас умываться как-то... немодно.
 12. Я хотел начать умываться, но прошелся 
по магазинам, чтобы купить мыла, а там продавцы 
какие-то несимпатичные, в очереди бабки толкают-
ся и ворчат...
 13. Умывальник должен быть в сердце!
 14. Пробовал/а сходить умыться, а там, ока-
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зывается, самообслуживание - никто тебя не умыва-
ет.
 15. Умываться стало модно, особенно перед 
сессией и после покупки автомобиля - и это отвра-
щает.
 16. Ну вот ещё. Зачем? Санитар в морге по-
том всё равно помоет.
 17. Почему-то все магазины, где продается 
мыло, расположены очень далеко от моего дома и 
открыты в неудобное для меня время.
 18. А мне просто скучно мыться!
 19. Наука сомневается как в пользе умыва-
ния, так и в реальном существовании воды и мыла.
 20. Умываться традиционным способом неэ-
кологично и неэргономно. Продвинутые люди умы-
ваются без воды и мыла, используя брусочки кедра 
(звенящего).
 21. Уровень образования и грамотности мно-
гих продавцов мыла оставляет желать лучшего.
 22. В инструкции по пользованию мылом 
есть противоречия.
 23. Вот моя соседка так мылась, так мылась... 
И что бы вы думали? Всё равно умерла!
 24. А я не понимаю, почему мыться надо обя-
зательно в ванной комнате! В гостиной гораздо уют-
нее, а еще лучше в спальне, на кровати, под одеялом.
 25. Мне не нравится, что продавцы мыла рас-
хваливают каждый свой товар вместо того, чтобы 
признать, что все сорта мыла одинаковы.
 26. Чем больше моешься - тем грязнее себя 
ощущаешь.
 27. Если часто мыться, это может перерасти в 
зависимость и в манию чистоты.
 28. Если я вдруг начну мыться, немытые со-
граждане начнут ко мне относиться подозрительно.
 29. А я не считаю, что кто-то имеет право су-
дить меня за мою немытость! Судью - на мыло!
 30. Моющиеся слишком напористы в призы-
вах других к мытью!
 31. К концу жизни грязь сама отвалится.
 32. Я так сроднился со своей грязью, что не 
представляю себе жизни без нее!
 33. Зачем мыться? Разве того, что я просто за-
хожу в баню, недостаточно?
 34. Я не грязный.
 35. Меня раздражают сборы на нужды бани.
 36. Я стесняюсь ходить в баню, потому что 
туда ходят мои соседи.
 37. Я и так чистый.
 38. Мытье придумали продавцы мыла. Са-
ми-то, небось, ни в воду, ни в мыло не верят.
 39. Я не умею правильно мыться. На меня вся 
баня будет косо смотреть.
 40. Умываться - скучно и тяжело. Вот пач-
каться - это да! 
 41. Мыться? Это - для слабонервных, кто 
грязь не может переносить спокойно. 
 42. А мне не нравится и непонятен язык бан-
щиков, который они используют при водных проце-
дурах.

 43. Не могу поверить в то, что умываться, да 
ещё с мылом, это хорошо и полезно.
 44. Я недостоин войти в баню! 
 45. Какой смысл мыться, если все равно опять 
запачкаешься?
 46. Мне мыться здоровье не позволяет.
 47. Меня в детстве не научили мыться, время 
такое было.
 48. Я не моюсь потому, что в бане продают 
банные принадлежности за деньги.
 49. Мне мыться некогда: у меня работа, муж, 
дети... Вот состарюсь, тогда и начну в баню ходить.
 50. Меня раздражают фанатики чистоты!
 51. Я стесняюсь ходить в баню, там на меня 
все будут смотреть!
 52. Моя технология использования мочалки 
и веника несовершенна и не всем понравится. Буду 
лучше сначала тренироваться дома.
 53. Гигиена - это миф, придуманный необра-
зованными предками.
 54. В нашей бане водные процедуры поче-
му-то не сопровождаются красивой органной музы-
кой,
 55. Меня не устраивает время работы бани: 
утром рано, вечером поздно, а я хочу как мне удоб-
но.
 56. В парилке слишком больно хлещут вени-
ком! 
 57. В бане мне мешают дети, бегают, шумят... 
Зачем детей мыть, не понимаю!
 58. Муж (жена, родители) запрещают мне 
мыться. Боятся, что это может войти в привычку.
 59. Смущает, что сами банщики иногда попа-
даются не особо чистые.
 60. В бане необходимо соблюдать особые 
правила. А я свободная личность и мне не нравятся 
любые уставы и правила!
 61. Баню выдумали банщики для наживы.
 62. Не хожу в баню, потому что Путин моется 
там по праздникам.
 63. Мне кажется, что бани не помогают чи-
стоте - многие выходят из них такие же грязные, ка-
кие зашли.
 64. Старушка-кассирша мне нагрубила, я 
обиделся навсегда и решил вообще не мыться.
 65. Вы видели, какие часы носит директор 
бани? Как мне мыться после такого?
 66. Никто из моих друзей не умывается.
 67. Не хочу, чтобы на мне зарабатывали про-
изводители мыла.
 68. Старикам нечем заняться вот они и моют-
ся.
 69. Я не верю в силу мыла.
 70. Я буду мыться, когда пойму как происхо-
дит всё с научной точки зрения.
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 6

1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Албазинская.

Чт 9 Вознесение Господне.
900-1130 Праздничная Божественная  Литур-
гия. 
1700  Вечерняя.

Вт 7 Третье обретение главы Предтечи 
и Крестителя Господня Иоанна.

900-1000  Молебен Крестителю Иоанну.
Панихида.
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану.

Пт 10

1700-1930 Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 8 Отдание праздника Пасхи.
900-1000   Пасхальный молебен.
1700-1930 Праздничное вечернее  Богослуже-
ние. Исповедь.

Сб 11 Чествование иконы Божией Матери 
«Споручница грешных»
Память святителя Луки 

архиепископа Симферопольского.
900-1130 Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400             Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 12 Память святых отцев I Вселенского Собора.
Память преподобного Исаакия Далматского.

900-1130   Праздничная Божественная  Литургия. 
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред иконой Божией Матери «Скоропослушница».

Прочитал сам – передай 
другому!

Редактор: наcтоятель подворья Свято-Троицко-
го мужского епархиального монастыря, 

благочинный III Епархиального округа (Бело-
горский, Серышевский, Мазановский районы) 

игумен Платон (Норматов)

Просьба: не использовать 
для бытовых нужд.
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Наш сайт в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
Сайт Благовещенской епархии в сети интернет: blaginform.ru

2016 год:
350-летие принесения Албазинской иконы Божией Матери на Амур

110-лет написания местночтимой иконы Скоропослушница, 
находящейся в г. Белогорске

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,

Более подробную
 информацию можно

получить в церковной
 лавке по адресу: 

г. Белогорск,
 ул. Политехническая 15. 

Или по телефону: 
8-914-593-16-95 

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин


